

Hommage à Gérard de Montigny

Texte de Jean-Paul Lussier et Jacques St-Pierre

Le 30 janvier l'APRUM perdait un de ses membres fondateurs en la personne du Dr Gérard de Montigny professeur émérite de la Faculté de médecine dentaire. La carrière professionnelle du Dr de Montigny s'est déroulée quasi entièrement à l'Université. Après avoir obtenu un B.A. en 1929, il s'inscrit à la Faculté de chirurgie dentaire où il obtient en 1934 le D.D.S. Il entreprend alors à la Northwestern University des études spécialisées en chirurgie qui le conduisent à l'obtention d'une maîtrise (M.S.D.) en 1936.

De retour à l'Université de Montréal, tout d'abord à titre de chargé de clinique, puis en tant que professeur adjoint, Gérard de Montigny met au point, développe puis consolide les activités d'enseignement théorique et la pratique en chirurgie buccale. Intéressé au maintien des services dentaires dans les hôpitaux de Montréal, il prête son concours à l'hôpital Notre-Dame et par la suite à l'hôpital Sacré-Cœur (où il côtoie Norman Bethune). À titre de vice-doyen et de directeur de la section de clinique buccale, il assume bientôt la direction du nouveau Département de stomatologie et devient l'un des fondateurs de la Fédération des dentistes spécialistes en chirurgie buccale et maxillo-faciale. L'ampleur de la contribution de Gérard de Montigny à la vie de la Faculté mérite d'être soulignée. En effet, parallèlement à son enseignement en chirurgie buccale, il siège pendant de nombreuses années au Conseil de la Faculté de médecine dentaire à titre de secrétaire. La compétence de Gérard de Montigny est reconnue comme en témoigne son accession à titre de Fellow du Collège royal des chirurgiens dentistes. Membre de nombreux regroupements professionnels dans le domaine de la chirurgie dentaire, il voit son expertise reconnue par les tribunaux qui font appel à ses vastes connaissances. Incidemment, c'est à Gérard de Montigny que l'on doit la création du Musée Eudore Dubeau dont les membres de la profession et l'Université s'enorgueillissent à juste titre. La collection de ce musée, qui porte le nom du premier doyen de la Faculté, comprend plus d'un millier d'artéfacts : instruments de travail, mobilier, livres, documents, etc. qui retracent l'itinéraire de la profession dentaire à travers les âges.

Vivement intéressé à la vie universitaire, au sens large du terme, il assume (1963-1970) la responsabilité de secrétaire de l'Association des professeurs de l'Université de Montréal (APUM). L'Université reconnaît la valeur exceptionnelle de la contribution de Gérard de Montigny en lui conférant la distinction de professeur émérite (1974). Toujours désireux de contribuer à la vie de l'Université, il se joint à quelques collègues qui créent (1984) l'Association des professeurs retraités de l'Université de Montréal (APRUM) laquelle lui confie le poste de secrétaire qu'il occupera jusqu'en novembre 1994. En somme, un authentique pionnier vient de nous quitter. On le regrettera longtemps.